

BRAYE-EN-LAONNOIS

## 26e Yankee division : l'hommage gravé dans la pierre

**Beaucoup de jeunes sont tombés dans un pays qui n'était pas le leur. Dimanche, la commune de Bray-en-Laonnois a rendu hommage aux soldats de la 26e division US.**

Un panneau donne sa direction dès que l'on entre dans le village de Bray-en-Laonnois. Ici, au cœur des carrières de Froidmont, la stèle érigée en l'honneur la 26e division US (Yankee division), tout le monde la connaît déjà. Et connaît aussi l'histoire qui l'entoure. C'est pour cette raison qu'il y avait autant de monde pour dévoiler la plaque commémorative en l'honneur des soldats venus d'Outre-Atlantique et tombés pour la France en 1918, sur le Chemin des Dames. La cérémonie s'est déroulée dimanche matin au cœur de cette campagne axonaise habituellement si calme. Autour du maire, Gérard Dagry, plusieurs passionnés d'histoire locale, des élus du secteur et diverses personnalités politiques départementales et régionales avaient réservé un accueil des plus chaleureux aux représentants américains venus tout spécialement pour la cérémonie. Parmi eux : des cadets de l'US Air force basés à Colorado Springs, David Atkinson, sous-intendant du cimetière américain Aisne-Marne et Jeffrey Aarnio, de la commission des monuments de guerre américains.

Graffiti

Le lieu choisi pour l'hommage ne devait rien au hasard, car la carrière de Froidmont, qui s'étend sur plusieurs hectares, fut, entre 1914 et 1918, un lieu stratégique de combats, d'abord tenu par les Allemands, puis par les Français et Américains après la chute du Fort de la Malmaison. Le site recèle de nombreux graffitis illustrant le quotidien de ces hommes, dont 650 de ces « traces » ont été laissés par les Américains et, notamment, par cette 26e Yankee division.

« Cette dernière était composée de très jeunes soldats pour la plupart puisqu'il s'agissait des premiers soubresauts de la conscription aux Etats-Unis. Ces militaires ont été envoyés en France malgré leur manque d'expérience », ont rappelé, tour à tour, les différents orateurs. Le 25 juillet 1918, la 26e division avait été relevée par la 42e division. En quinze jours de combats, environ 5.000 hommes étaient tombés.

Autre temps fort : l'hommage rendu au sergent Stubby. Un combattant pas comme les autres, un... chien, dont les actes de bravoure ont inspiré bien des témoignages dans l'Aisne. « Mettre cet animal à l'honneur ici, sur cette stèle, était aussi une façon de récompenser toutes ces bêtes, ces mascottes parfois, qui ont partagé la misère de nos soldats », a encore rappelé le maire avant de laisser place aux moments capitaux de cette matinée : l'inauguration de la stèle, les dépôts de gerbes (par le vice-président du conseil régional, Alain Reuter et Aline, une jeune habitante du village) et, surtout, l'échange des drapeaux. Un dernier geste qui, selon l'État-major de l'US Air Force, « symbolise la même valeur de liberté qui unit nos deux nations depuis plus de 90 ans ».



La cérémonie s'est déroulée en présence de cadets de l'US Air-Force.

Nicolas Fostier

Article paru le : **17 juin 2008**